
 

Ausschuss für Schule, Jugend und Bildung (&) 
 
Kassel, 20. September 2012

 

Niederschrift 
über die 4. öffentliche Sitzung 

des Ausschusses für Schule, Jugend und Bildung 
am Mittwoch, 19. September 2012, 17:00 Uhr, 

im Sitzungssaal des Magistrats, Rathaus, Kassel 
 
 
Anwesende:  
 
Mitglieder 
Dr. Martina van den Hövel-Hanemann, Vorsitzende, B90/Grüne 
Dr. Michael von Rüden, 1. stellvertretender Vorsitzender, CDU 
Anke Bergmann, 2. stellvertretende Vorsitzende, SPD 
Doğan Aydın, Mitglied, SPD 
Kaja Börner, Mitglied, SPD 
Stefan Kurt Markl, Mitglied, SPD 
Monika Sprafke, Mitglied, SPD (Vertretung für Dr. Rabani Alekuzei) 
Dirk Döhne, Mitglied, B90/Grüne 
Dorothee Köpp, Mitglied, B90/Grüne 
Kerstin Linne, Mitglied, B90/Grüne 
Marcus Leitschuh, Mitglied, CDU 
Jutta Schwalm, Mitglied, CDU 
Simon Aulepp, Mitglied, Kasseler Linke 
Jörg-Peter Bayer, Mitglied, Piraten 
Donald Strube, Mitglied, parteilos 

 
Teilnehmer mit beratender Stimme 
Oktay Belen, Vertreter des Ausländerbeirates 

 
Magistrat 
Anne Janz, Stadträtin, B90/Grüne 

 
Schriftführung 
Nicole Schmidt, Büro der Stadtverordnetenversammlung 

 
Verwaltung und andere Teilnehmer/-innen 
Jörg Sperling, Heinrich-Schütz-Schule 
Katharina Seewald, Volkshochschule 
Judith Osterbrink, Jugendamt 
Gabriele Steinbach, Schulverwaltungsamt 
Bernd Heger, Schulverwaltungsamt 

 
Tagesordnung: 
 
 

 

1. Bericht zur Umsetzung des Schulentwicklungsplanes                                   101.16.1459 
 
 

2. Sachstandsbericht zum Thema „Selbstständige Schule“                                101.17.116 
 

 

3. Modellversuch - Zusammenlegung von innerer und äußerer 
Schulverwaltung auf kommunaler Ebene 

101.17.440 

 

 

4. Sanierung Heinrich-Schütz-Schule 101.17.510 
 
 

5. Schwimmunterricht in Kassel 101.17.515 
 

 

6. Lehrerstellen für ganztägig arbeitende Schulen 101.17.516 
 

 

7. Kasseler Schulen im Gütesiegel-Hochbegabungs-Programm 101.17.517 
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8. Ganztagsangebote in Kassel 101.17.518 
 

 

9. Videoüberwachung an Kasseler Schulen 101.17.519 
 
 

10. Familienhebammen 101.17.548 
 

 

11. Berufspraktikum im Rahmen der ErzieherInnenausbildung 101.17.571 
 
 

12. Modellversuch Zusammenlegung Schulverwaltung 101.17.586 
 

 

13. Konzept zur Förderung und Ausweitung des Schwimmunterrichts 101.17.588 
 
 

14. Arbeitskreis "Trennung und Scheidung" 101.17.598 
 

 

15. Webportal Kita-Anmeldung 101.17.603 
 

 
Vorsitzende Dr. van den Hövel-Hanemann eröffnet die mit der Einladung vom 12. September 2012 
ordnungsgemäß einberufene 4. öffentliche Sitzung des Ausschusses für Schule, Jugend und 
Bildung, begrüßt die Anwesenden und stellt die Beschlussfähigkeit fest. 
 
Zur Tagesordnung 
 
Vorsitzende Dr. van den Hövel-Hanemann teilt mit, dass sie die Tagesordnungspunkte 
5. Schwimmunterricht in Kassel 
 Anfrage der CDU-Fraktion 
 - 101.17.515 – 
und 
13. Konzept zur Förderung und Ausweitung des Schwimmunterrichts 
 Antrag der CDU-Fraktion 
 - 101.17.588 – 
wegen Sachzusammenhangs gemeinsam zur Beratung aufrufen wird. 
 
Stadtverordneter Dr. von Rüden, CDU-Fraktion, zieht für seine Fraktion den Antrag betr. 
Modellversuch Zusammenlegung Schulverwaltung 
- 101.17.586 – 
zurück. Somit wird Tagesordnungspunkt 12 abgesetzt. 
 
Vorsitzende Dr. van den Hövel-Hanemann stellt die so geänderte Tagesordnung fest. 
 
1. Bericht zur Umsetzung des Schulentwicklungsplanes 

Beschluss der Stadtverordnetenversammlung vom 07.12.2009 
Bericht des Magistrats 
101.16.1459 
 

 
Beschluss 
 

Der Magistrat wird aufgefordert, über die Umsetzung des Schulentwicklungsplans in der am 
25.01.2010 (7. Fortschreibung) zu beschließenden Fassung im Abstand von 6 Monaten mit 
jeweils zu vereinbarender Schwerpunktsetzung im Ausschuss für Schule, Jugend und 
Bildung zu berichten. 

 
Frau Gabriele Steinbach, Amtsleiterin Schulverwaltungsamt, verteilt als Tischvorlage zu Beginn 
eine Auflistung der Schülerzahlen in der Jahrgangsstufe 5 der städtischen Schulen der 
Sekundarstufe 1 und eine Auflistung der Schülerzahlen in den beruflichen Schulen der Stadt 
Kassel (FOS und berufliche Gymnasien). 
Frau Steinbach gibt einen Sachstandsbericht zum Schulentwicklungsplan. Im Anschluss daran 
beantworten Stadträtin Janz und Frau Steinbach die Fragen der Ausschussmitglieder. 
 
Der Bericht von Stadträtin Janz und Frau Steinbach, Amtsleiterin Schulverwaltungsamt, 
wird zur Kenntnis genommen 
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2. Sachstandsbericht zum Thema „Selbstständige Schule“ 
Beschluss der Stadtverordnetenversammlung vom 26.9.2011 
Bericht des Magistrats 
101.17.116 
 

 
Beschluss 
 

Der Magistrat wird aufgefordert, einen Sachstandsbericht zum Thema „Selbstständige 
Schulen“ in Kassel zu geben. 
Dafür soll im Sachstandsbericht Schulentwicklungsplan ein Unterpunkt „Selbstständige 
Schule“ aufgenommen werden. 

 
Stadträtin Janz teilt mit, dass es zu diesem Thema zurzeit keinen neuen Sachstand gibt. 
Sie und Frau Gabriele Steinbach, Amtsleiterin Schulverwaltungsamt, beantworten die Fragen der 
Ausschussmitglieder. 
 
Der Bericht von Stadträtin Janz und Frau Steinbach, Amtsleiterin Schulverwaltungsamt, 
wird zur Kenntnis genommen 
 
 

3. Modellversuch - Zusammenlegung von innerer und äußerer Schulverwaltung auf 
kommunaler Ebene 
Gemeinsamer Antrag der Fraktionen der SPD und B90/Grüne 
- 101.17.440 - 

 
Gemeinsamer Antrag 
 
Die Stadtverordnetenversammlung wird gebeten, folgenden Beschluss zu fassen: 
 

1. Der Magistrat der Stadt Kassel wird beauftragt, bei der Hessischen Landesregierung 
einen auf fünf Jahre angelegten Modellversuch zu beantragen, der es ermöglicht, in 
einem der 26 Kasseler Grundschulbezirke die innere und äußere Schulverwaltung 
in kommunaler Verantwortung zu erproben. 
 

2. Der Modellversuch soll klären: 
 

2.1. Wie vor dem Hintergrund der Erfahrungen mit dem Hessischen Bildungs- und 
Erziehungsplan für Kinder von 0 bis 10 Jahre der Übergang vom Kindergarten 
in die Grundschule besser gestaltet werden kann. 

2.2. Welche Vorteile sich bei der Bündelung von innerer und äußerer 
Schulverwaltung auf der kommunalen Ebene organisatorisch und finanziell 
ergeben. 

2.3. Welche rechtlichen und strukturellen Bedingungen geschaffen werden 
müssen, um die Zusammenarbeit von Kindertagesstätten und Grundschulen 
dauerhaft in einem integrativen Prozess wahrzunehmen. 

 
3. Eine Evaluation soll dabei angestrebt werden. 

 
Stadtverordnete Bergmann, SPD-Fraktion, begründet den Antrag. Es schließt sich eine rege 
Diskussion an. 
 
Der Ausschuss für Schule, Jugend und Bildung fasst bei 
Zustimmung: SPD, B90/Grüne 
Ablehnung: CDU, Kasseler Linke, Piraten, FDP 
Enthaltung: -- 
den  
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Beschluss 
 

Der Stadtverordnetenversammlung wird empfohlen, folgenden Beschluss zu fassen: 
 
Dem gemeinsamen Antrag der Fraktionen der SPD und B90/Grüne betr. 
Modellversuch - Zusammenlegung von innerer und äußerer Schulverwaltung auf 
kommunaler Ebene, 101.17.440, wird zugestimmt. 

 
 Berichterstatter/-in:  Stadtverordnete Bergmann 
 
 
 

4. Sanierung Heinrich-Schütz-Schule 
Anfrage der FDP-Fraktion 
- 101.17.510 - 

 
Anfrage 
 
Wir fragen den Magistrat: 
 

1. In 2008 wurden an der Heinrich-Schütz-Schule „Teilsanierung und Sicherheitsmaßnahmen“ 
im Wert von 0.8 Millionen Euro durchgeführt.  
 
Welche Maßnahmen sind im Einzelnen durchgeführt worden, mit Angabe der 
Sanierungsmaßnahme, der Planungskosten, der Ist-Kosten, der Abweichung und der 
Begründung? 
 

2. In der Fortschreibung des Gebäudeneubauprogramms 2009 steht bei der Heinrich-Schütz-
Schule: „Im Zusammenhang mit der Neubaumaßnahme im Rahmen G8 sind dringend 
notwendige Sanierungs- und Sicherheitsmaßnahmen zu erledigen … Die Maßnahmen 
erstrecken sich über Aula, Südtrakt, Turnhalle und Altbau. Kosten ca. 3,2 Millionen Euro“. 
 
Unter welche Sanierung fallen die drei Räume für Arbeitslehre? 
 

3. Im Sanierungsprogramm 2009 steht: „Es handelt sich um eine Sanierungsmaßnahme, die 
im Gebäudesanierungsprogramm enthalten ist, als auch um ein Neubauprojekt im Rahmen 
des betreuten Mittagstisches. Der Gebäudebereich der Musik- und 
Naturwissenschaften…soll durch einen Neubau ersetzt werden. Die Maßnahmen sind eng 
verzahnt mit den Sanierungsabschnitten und sind für 2009 bis 2012 im 
Investitionsprogramm vorgesehen. Kosten ca. 5,9 Millionen Euro.“  
 
Welche Maßnahmen sind im Einzelnen durchgeführt worden, mit Angabe der 
Sanierungsmaßnahme, der Planungskosten, der Ist-Kosten, der Abweichung und der 
Begründung? 
 

4. In der Anlage 6 des Sanierungsprogramms sollten 2012 – 10. Fortschreibung noch  
2 Millionen Euro für die Schule ausgegeben werden. 
 
Wann und warum wurden diese gestrichen? 
 

5. Wir bitten um eine Aufstellung sämtlicher durchgeführter Maßnahmen und aller bisheriger 
Kosten an der Heinrich-Schütz-Schule mit Angabe der Sanierungsmaßnahme, der 
Planungskosten, der Ist-Kosten, der Abweichung und der Begründung. 

 
Die schriftliche Antwort auf die Anfrage wurde mit der Einladung zur Sitzung versandt. 
Stadtverordneter Strube, FDP-Fraktion, begründet die Anfrage. 
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Stadträtin Janz beantwortet gemeinsam mit Frau Gabriele Steinbach, Amtsleiterin 
Schulverwaltungsamt und Herrn Jörg Sperling, Leiter der Heinrich-Schütz-Schule, die Nachfragen 
der Ausschussmitglieder. 
 
Nach Beantwortung durch Stadträtin Janz, Frau Steinbach, Amtsleiterin 
Schulverwaltungsamt, und Herrn Sperling, Leiter der Heinrich-Schütz-Schule, erklärt 
Vorsitzende Dr. van den Hövel-Hanemann die Anfrage für erledigt. 
 
 

5. Schwimmunterricht in Kassel 
Anfrage der CDU-Fraktion 
- 101.17.515 - 

 
Aus Zeitgründen erfolgt kein Aufruf. 
Der Tagesordnungspunkt wird für die nächste Sitzung vorgemerkt. 
 
 

6. Lehrerstellen für ganztägig arbeitende Schulen 
Anfrage der CDU-Fraktion 
- 101.17.516 - 

 
Aus Zeitgründen erfolgt kein Aufruf. 
Der Tagesordnungspunkt wird für die nächste Sitzung vorgemerkt. 
 
 

7. Kasseler Schulen im Gütesiegel-Hochbegabungs-Programm 
Anfrage der CDU-Fraktion 
- 101.17.517 - 

 
Aus Zeitgründen erfolgt kein Aufruf. 
Der Tagesordnungspunkt wird für die nächste Sitzung vorgemerkt. 
 
 

8. Ganztagsangebote in Kassel 
Anfrage der CDU-Fraktion 
- 101.17.518 - 

 
Aus Zeitgründen erfolgt kein Aufruf. 
Der Tagesordnungspunkt wird für die nächste Sitzung vorgemerkt. 
 
 

9. Videoüberwachung an Kasseler Schulen 
Anfrage der Fraktion Kasseler Linke 
- 101.17.519 - 

 
Aus Zeitgründen erfolgt kein Aufruf. 
Der Tagesordnungspunkt wird für die nächste Sitzung vorgemerkt. 
 
 

10. Familienhebammen 
Anfrage der Fraktion B90/Grüne 
- 101.17.548 - 

 
Aus Zeitgründen erfolgt kein Aufruf. 
Der Tagesordnungspunkt wird für die nächste Sitzung vorgemerkt. 
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11. Berufspraktikum im Rahmen der ErzieherInnenausbildung 
Gemeinsamer Antrag der Fraktionen der SPD und B90/Grüne 
- 101.17.571 - 

 
Aus Zeitgründen erfolgt kein Aufruf. 
Der Tagesordnungspunkt wird für die nächste Sitzung vorgemerkt. 
 
 

12. Modellversuch Zusammenlegung Schulverwaltung 
Antrag der CDU-Fraktion 
- 101.17.586 - 

 
Abgesetzt, der Antrag wurde von der Antrag stellenden Fraktion zurückgezogen. 
 
 

13. Konzept zur Förderung und Ausweitung des Schwimmunterrichts 
Antrag der CDU-Fraktion 
- 101.17.588 - 

 
Aus Zeitgründen erfolgt kein Aufruf. 
Der Tagesordnungspunkt wird für die nächste Sitzung vorgemerkt. 
 
 

14. Arbeitskreis "Trennung und Scheidung" 
Gemeinsamer Antrag der Fraktionen der SPD und B90/Grüne 
- 101.17.598 - 

 
Aus Zeitgründen erfolgt kein Aufruf. 
Der Tagesordnungspunkt wird für die nächste Sitzung vorgemerkt. 
 
 

15. Webportal Kita-Anmeldung 
Anfrage der FDP-Fraktion 
- 101.17.603 - 

 
Aus Zeitgründen erfolgt kein Aufruf. 
Der Tagesordnungspunkt wird für die nächste Sitzung vorgemerkt. 
 
 
Ende der Sitzung: 19:00 Uhr 
 
 
 
 
 
Dr. Martina van den Hövel-Hanemann Nicole Schmidt 
Vorsitzende Schriftführerin 
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